

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUADADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción, calle de S. Onofre n.º 29.
Y en esta Imprenta.
EN PALMA: Tipografía Católica calle de Fortuny n.º 6

CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la isla
En provincias, 1'30 pesetas trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS. Los suscritores á 3 céntimos por línea.
Los no suscritores á 10 id. Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION RELIGIOSA.

DOMINGO 9—✠ II despues de Pascua.—San Gregorio Nacianceno obispo y doctor.
LÚNES 10—San Antonino Arzobispo.
MARTES 11—San Francisco de Gerónimo confesor.
MIÉRCOLES 12—Santo Domingo de la Calzada confesor.

CULTOS.

Domingo 9 —La Misa y el Oficio divino son de San Gregorio Nacianceno, con rito doble y color blanco, haciéndose conmemoracion de la Dominica.
En la Catedral despues de Nona tendrá lugar la acostumbrada procesion de San José
En la Capilla Parroquial del Rosario y en San Francisco harán la primera comunión los jovencitos de ambos sexos que se han preparado para tan solemne acto.
En el Rosario por la noche en la funcion del Mes de Maria predicará el Lic. D. José Febrer Pbro.
Miércoles 12 —En el Rosario predicará el R. lo. D. Miguel Pons Pbro.

LAS ÚLTIMAS PALABRAS DE UN MÁRTIR

De perdon y de amor fueron las palabras que pronunció el venerable Obispo de Madrid en las treinta horas que duró su vida desde que fué herido mortalmente hasta el momento que entregó su alma á Dios. Ni una queja, ni una palabra que recordara el triste suceso que le hizo víctima del más implacable y sacrilego asesinato.

Dios te perdone, fueron las palabras que salieron de sus labios al caer mortalmente herido en el atrio de San Isidro.

Al Juez que le interrogó para la formacion del proceso, respondió negativamente á las tres preguntas que le hizo: ¿Sabe V. E. quién le ha herido? *No.* ¿Presume quién puede haber sido? *No.* ¿Quiere V. E. mostrarse parte? *No.*
Y cuando bebía hasta las heces el cáliz de amargura que el Señor le ofrecía para cooperar á la regeneracion de su nueva Diócesis, tendido sobre humilde lecho, sus palabras al Padre Gabino Sanchez, su confesor, fueron estas: «Padre, qué triste es esta vida, pero así se gana la otra.»

Al recibir la visita del Sr. Nuncio Apostólico, y oír de sus labios que iba á pedir para él á Su Santidad la benedicion apostólica, contestó en estos terminos: «Pida usted en mi nombre perdon al Padre Santo si acaso no hize lo que debia en obsequio de la Iglesia; pero muy bien sabe el Sr. Nuncio que en todo he procurado obedecer á la rectitud y á la justicia. Que la prensa, con esta ocasion y motivo, no se ocupe del Clero para difamarle.» Esta recomendacion la repitió al Se-

ñor presidente del Consejo de Ministros. Y llamando despues al Dean de la catedral le hacia este hermoso ruego: «*Si yo muero, convoque usted el Cabildo, y dígale de mi parte que se amen cristianamente, y que, viviendo unidos en caridad, amen á la Iglesia.*»

El Sr. Cura de Santa Cruz, llamado expresamente por el señor Obispo, y encargado de su asistencia espiritual en los últimos momentos con el Padre Gabino, que le ha acompañado desde el principio, se dirigió al Prelado en estos términos: «*Excmo. Sr.: El Clero todo de vuestra Diócesis se vale de este humilde Ecónomo para suplicar la bendicion de su digno y amado Obispo.*» El moribundo alzó entonces su mano y bendijo á los que le rodeaban.

El cuadro que se dibujaba en aquellos momentos no podía ser más conmovedor: el Prelado moribundo pedía á su confesor y al Sr. Cura de Santa Cruz, que fortaleciesen su alma con reflexiones piadosas. Besaba de continuo al Santo Crucifijo y pedía las manos de todos para besarlas en señal de perdon, y á todos ofrecía la suya para que se la besaran. Este ejercicio fué continuo por espacio de media hora. A las cinco el Sr. Cura de Santa Cruz rezaba las últimas preces, en ocasion de estar arrodillado junto al lecho el eminentísimo Cardenal Arzobispo de Sevilla. Bendijo por última vez á todos, y tras una muy breve y tranquila agonía, y demostrando siempre una serenidad y una fortaleza verdaderamente heróicas, entregó su alma á Dios en el instante mismo de penetrar de nuevo en el humilde aposento el Sr. Nuncio de Su Santidad.

El Sr. Nuncio no pudo ocultar sus lágrimas, y entre lágrimas y sollozos respondian los circunstantes al Párroco, que cerrando los ojos de su Obis-

po, rezó el responso y exclamó: «*Dios que ha coronado al mártir, que se digne perdonar al desgraciado. Ilustrísimo Señor: subid ante el tribunal divino y decid: Zelus domus tuae comedit me et opprobria exprobrantium tibi cediderunt super me.*» «*Me abrasó el celo de tu casa y sobre mí cayó la venganza de tus enemigos.*»

Concluyamos con las mismas palabras de un piadoso testigo narrador de esta agonía:

«Dios, que habrá recibido en su mansion de gloria el alma del mártir, haga comprender al desgraciado la enormidad de su delito y mueva su corazon al arrepentimiento.

»Venerable y ejemplar Obispo de Madrid y Alcalá: dormid en paz. Vuestro Clero os llorará siempre, y si algun lenitivo templa su dolor, es el de pensar que Vos desde la Gloria pedireis su salvacion, así como procurásteis su brillo y regeneracion.»

(De *La Semana Católica.*)

CRÓNICA.

España.

En el próximo mes de Junio será botado al agua en Glasgow, completamente terminado, con sus potentes cañones, sus tubos lanza torpedos; sus máquinas de 4.500 caballos y cuantos adelantos posee la moderna marina de guerra, el buque caza-torpederos *Destructor*, que se construye en aquellos arsenales para nuestra Armada, bajo la inspeccion del teniente de navio Sr. Villamil.

—Los misioneros capuchinos (seis religiosos y seis legos) que con destino á Carolinas y Palaos se han embarcado en el vapor-correo que salió el 1.º del actual de Barcelona, son escelentes agricultores en su mayoria y hay tam-

bien entre ellos excelentes oficiales de construcción y de otras industrias, y van provistos de gran cantidad de herramientas para enseñar y ayudar á los pobres indígenas á quienes van á convertir.

Esta misión se dividirá en dos zonas, oriental la una y occidental la otra

—La artillería adquirida en el extranjero, con destino al armamento de varios buques, importa nueve millones de pesetas.

Dicha cantidad habrá de satisfacerse á plazos, después de las rebajas hechas en el presupuesto de Marina.

—El cuerpo diplomático extranjero ha recibido aviso de que se presente en Palacio á la primera orden que reciba, con objeto de estar en la régia cámara en el acto de la presentación del rey ó infanta que nazca.

Roma.

Con motivo de las fiestas de Pascua, el Padre Santo, que nunca se olvida de los pobres, ha dado á los de Roma una limosna de 14.000 francos, parte de cuya suma se destinará á la adquisición de 160 camas nuevas.

—En el Vaticano, reina gran satisfacción por la paz religiosa á que se ha llegado con Alemania. Las personas mejor enteradas consideran que el Pontífice, con la autoridad que le presta el apoyo de Alemania, adquirirá gran influencia en todas las naciones.

—Se ha formado en Roma una junta de las principales señoras extranjeras residentes en esta ciudad, con objeto de preparar preciosos ornamentos sagrados que han de ser ofrecidos á Su Santidad con motivo de la celebración del Jubileo sacerdotal. Estos preciosos ornamentos serán después enviados por Su Santidad á las iglesias necesitadas.

Francia.

Todos los años se lleva á debido efecto en París un trabajo minucioso para llegar á saber el número de indigentes que en él existen. Desgraciadamente las indagaciones llevadas á debido efecto en el pasado año, han dado el triste resultado de hacer saber que los indigentes en París de año en año aumentan en proporciones alarmantes y en desproporción sensible con el aumento de la población. En 1861, contaba la capital de Francia con 90.287 indigentes; en 1877, 93.440; en 1880, 123.733. En el año presente ascienden los indigentes de París á la enorme cifra de 180.000

Estados Unidos.

Las huelgas de empleados y trabajadores de los ferrocarriles toman en los Estados-Unidos un carácter muy alarmante.

Un despacho anuncia que los huelguistas levantaron los rails del ferrocarril, de cuyas resultas descarriló un tren de mercancías, quedando muertos los empleados que iban en el tren.

Sudan

Un despacho de Suakin anuncia que una avanzada inglesa ha sido sorprendida por los insurrectos sudaneses.

Todos los soldados que la componían han sido asesinados.

El hecho ocurrió á poca distancia de la plaza.

SECCION LOCAL.

La herencia del Sr. Martinez Izquierdo

Con este epígrafe publica *El Día* estos renglones que merecen leerse, aun-

que á nosotros nada nuevo nos enseñen:

«Hemos oído que el difunto primer obispo de Madrid-Alcalá no ha dejado á su muerte bienes de ninguna especie, ni ahorro alguno; ántes al contrario, parece que ha dejado dispuesto en su testamento que todo lo que poseía se vendiera para pagar sus atenciones pendientes, y si sobraba algo, que no lo creía, que se repartiera entre los pobres, pues el señor Martínez Izquierdo practicaba la teoría de que los obispos no deben poseer nada.

Sus testamentarios han dispuesto enviar á sus hermanos algunas prendas de ropa como recuerdo, y á una hermana monja del convento de Santa Clara de Molina de Aragon una pequeña urna conteniendo una imágen que habian regalado al prelado.»

Y añade otro periódico el siguiente comentario:

«Del Prelado que tal herencia deja, aseguró el *Clerigo* de *El Resumen* que cobraba más de 30 ó 40.000 duros al año.

A todos los que murmuran de los Obispos suponiéndoles nadando en la opulencia, les impodríamos el castigo de vivir con las herencias de los Obispos; así como á los que hablan contra la regalada existencia de frailes, les mandaríamos á vivir con los mismos un par de años.»

Cartas de los RR. Párrocos de Ferrerías y Fornells anuncian haber sido este año en aquellos pueblos altamente satisfactorios el cumplimiento pas-cual, y la primera comunión de niños siendo de alabar Dios Nuestro Señor por el consolador espectáculo de no haber

quedado un solo individuo sin cumplir con el precepto de la Iglesia.

En la mañana del martes último S. E. Ilma. confirió á nuestro buen amigo el Rdo. D. Miguel Pons y Gorrías, la canónica colacion del beneficio parroquial de Sochantre que el referido presbítero venia regentando en la iglesia Catedral y para el cual fué presentado *jure devoluto* por el propio Sr. Obispo.

En la tarde del mismo día, previas las formalidades de costumbre, se le dió posesion del indicado beneficio.

Enviamos al nuevo beneficiado nuestra más sincera y afectuosa enhorabuena.

Continúa la suscripcion abierta para socorro de la familia de los desgraciados naufragos de Fornells.

Suma anterior. 2.325'98 (1)

Colecta de San Cristóbal	51'80
Idem de Villacárlos	78'00
Idem de San Luis	29'90
Idem de San Clemente	22'00
Idem de Ferrerías	7'40
Limosnas de Ciudadela	1'50

Suma 2.516'58

El domingo pasado en las Parroquias de Sta. Maria y de S. Francisco de Mahon se celebró la fiesta de la primera comunión. En Sta. Maria se acercaron á la sagrada Mesa 15 niños y 34 niñas, y en San Francisco 37 niños y 22 niñas.

En el correo del martes pasado lle-

(1) En la última suma del VIGÍA figuraba una peseta de más.

gó á Palma el Duque de Sevilla. Despues de haberse presentado al Gobernador civil se dirigió á la fonda de Mallorca en donde tomó habitacion. Está á las órdenes del Sr. Gobernador pues no tiene nada que ver con la milicia de la que fue separado por sentencia.

En *El Ancora* de Mallorca correspondiente al miércoles del corriente leemos lo que sigue:

«Poco despues de haber llegado á esta capital el Sr. Duque de Sevilla, el Capitan general y el General gobernador enviaron sus respectivos ayudantes á ofrecerle sus respetos.

Se dice que el Duque muestra cierta repugnancia á ir al castillo de la Mola, por lo que es regular que se señale esta Isla como destierro. Miétras se resuelva por la superioridad el punto donde deba residir, seguirá alojado en el Gobierno civil.»

El infatigable publicista Dr. D. Félix Sardá y Salvany, ha escrito un artículo, primero de una série que se propone publicar y en los cuales tratará entre otras cosas de quién forma los malos sacerdots, del cual tomamos los siguientes párrafos referentes al asesinato del Ilmo. Martinez Izquierdo (Q. S. G. H.) Dicen así:

«El asesino pertenece á las sectas, no á nosotros. Se cita el nombre de la logia en que se le supone afiliado; se sabe el periódico impío y liberalísimo que era su pasto diario; se conocen sus relaciones y amistades; se vé en quiénes ha depositado aun despues del cri-

meu sus más íntimas confiancias. La corriente de difamacion formada tiempo há contra el venerable Pastor de Madrid y que concluyó por tan trágico desenlace, bien se vé que era revolucionaria por la índole de los periódicos y centros que la reflejaban. Es, pues, el Ilmo. Martinez Izquierdo una victima más, que bien puede sumarse con el obispo Strauch en 1823, con los Religiosos del 35 y del 36, y con tantos y tantos otros individuos del clero español sacrificados en lo que vá de siglo por la santa intransigencia de sus creencias ó de su deber. El nombre del ilustrísimo Martinez Izquierdo inaugura gloriosísimamente el Episcopologio matritense. Sabia este valeroso Pastor que con cumplir su deber pastoral arriesgaba la vida, y no obstante cumpliolo hasta el fin. Estos son más que otro alguno los lauros y las veneras que acreditan ante Dios y ante la historia á los firmes adalides del pueblo cristiano.

»Del infelicísimo autor del espantoso atentado nada diremos, sino que obró como quien era y como podia esperarse de las malignas influencias que le rodeaban. Por esto obra como quien es la secta al echarnos pérfidamente en rostro su nombre como un baldon para toda la clase sacerdotal. ¡Tanto valiera denostar á Cristo y á su Apóstolado, porque tuvieron un Judas Iscariote!»

Todo esto lo saben perfectamente esos periódicos que tratan de convertir en sustancia para su propaganda hechos como el que nos ocupa, pero po-

nen buen cuidado en ocultarlo á sus lectores. Tal ha sido siempre la lealtad de la prensa impía.

Segun edicto publicado por la Comandancia militar de Marina de esta isla se hace saber que segun la legislacion vigente, queda prohibida la pesca y venta de la ostra y demás mariscos desde el 1.º del presente Mayo hasta el 1.º del próximo Octubre.

No há muchos dias, un amigo nuestro nos preguntó:

¿Y cuando vá á instalarse la nueva línea de vapores directos entre Mahon y Barcelona?

A lo cual hubimos de contestar:

Y nosotros ¿qué sabemos de eso? Pregúntelo V. á la empresa.

Un periódico de Madrid dice que se indicaba para el Obispado de Mallorca al Obispo dimisionario de Tenerife D. Jacinto M.^a Cervera.

Galantemente invitados por los señores Cursach y Leon, hemos tenido el gusto de ver la imprenta que acaban de instalar en la calle Nueva n.º 16. Esta empresa á primera vista tan irrealizable, felizmente se ha llevado á cabo con la constancia é interés de sus empresarios. Sólo falta ahora que dichos señores sirviendo esmerada y cumplidamente al público como es de esperar, éste á su vez les corresponda con su proteccion.

El acuerdo tomado por la Diputación provincial no concediendo al pueblo de San Cristóbal formar ayuntamiento independiente, como se había solicitado se funda en que este pueblo y el término que debiera señalársele, no comprende dos mil habitantes que exige como requisito indispensable la Ley municipal para que pueda autorizarse la segregacion solicitada y que si esta se acordara tampoco quedaria el municipio de Mercadal en condiciones legales para continuar formando Ayuntamiento independiente.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADOS

Dia 3.—De Barcelona, pailebot *Galatea*, pat José Farnés, con 5 trip. y efectos.

De Barcelona, pailebot *Paloma*, patron Joaquin Suau, con 6 trip. y efectos.

Dia 6 —De Alcudia, laud *Frascuolo*, pat. Juan Morey, con 4 trip. y lastre.

DESPACHADOS.

Dia 6.—Para Barcelona, pailebot *Nueva Estrella*, pat. Pedro Mesquida, con 5 trip., 8 pas. y efectos.

Dia 7.—Para Barcelona, pailebot *Paloma*, pat. Joaquin Suau con 5 trip. y efectos.

Ultimas noticias segun los telegramas publicados por varios periódicos.

Se dice que los ministros de la Guerra y de Marina se sienten cansados en vista de las dificultades que encuentran para resolver los arduos proble-

mas que envuelve la organizacion del ejército y de la marina.

En caso de prolongarse la enfermedad del Sr. Camacho se encargará interinamente del ministerio de Hacienda D. Venancio Gonzalez.

El cólera desaparece en Brindis, pero se ha desarrollado el tífus.

Se teme que España, Portugal é Italia se nieguen á concurrir á la Exposicion universal que debe celebrarse en Paris, con motivo de las reformas que el Ministro de Hacienda de la vecina nacion intenta introducir sobre vinos y que directamente atentan contra los tratados que Francia tiene ajustados con las naciones mencionadas.

El Sr. Obispo de Pamplona ha renunciado el Obispado por motivos de salud.

VARIEDADES.

Novísimo instrumento

Disuélvase separadamente en aguardiente puro medio gramo de alcanfor, medio de sal nitro y medio de salamoniac. Mezcladas las tres soluciones en un frasco largo y estrecho, tápese con corcho, lácrese y cuélguese de cara al Norte.

Los fenómenos que se observan en el líquido indican el tiempo en la forma siguiente:

«Líquido claro y limpio: *buen tiempo.*

»Enturbiado: *lluvia.*

»Cuajado en el fondo: *hielo.*

»Motitas corriendo en el líquido: *tempestad.*

»Gruesos copos corriendo en el líquido: *lluvia ó nieve.*

»Filamentos en la parte superior: *viento.*

»Puntos en el líquido: *tiempo húmedo y variable.*

»Motitas ó copos, con tendencia á elevarse en el líquido: *vientos altos*»

Advertimos que no hemos hecho la prueba de todo esto, y que nos hemos limitado á copiar lo que un periódico asegura.

Cinco generaciones vivientes.—Como caso raro, en la galeria de un fotógrafo de Indianópolis (Estados Unidos de América) se exhibe al público una serie de retratos de cinco generaciones de una misma familia que viven en aquella ciudad.

Figura á la cabeza el tatarabuelo James Hubbard, que cumplió cien navidades en el mes de Marzo del año próximo pasado; sigue una hija suya, Elisabetta Richards, de 73 años, después su nieta Eliss Meclwee, de 50 años, en seguida el biznieto Tomás, hijo de ésta, que cuenta veintiocho años, el cual tiene una hija tataranieta del primero, que ha cumplido recientemente tres años.

Con dificultad se hallará otro ejemplo de subsistir cinco generaciones de una familia como el referido en estas líneas que tomamos de *El Progreso* de Nueva York.

Consumo diario de alfileres en Europa.

—La poblacion de Europa se puede calcular en trescientos cuarenta millones de habitantes, que consumen diariamente ochenta y cuatro millones de alfileres, ó sea, en número redondo, una por cada cuatro habitantes.

Inglaterra produce cincuenta y cuatro millones y el resto de Europa diez millones; lo cual hace una suma de trescientos mil millones cada diez años; y como el alfiler de cobre no se funde bajo la influencia atmosférica ni acuosa, no deja de ser interesante y verdaderamente curiosa esta pregunta que muchos nos hemos hecho más de una vez

entre burlas y veras: ¿Qué se hacen y á dónde van á parar tantos alfileres?

Actualmente se está tallando en Inglaterra el diamante mas voluminoso que hasta ahora se conoce. En bruto pesará 457 quilates. Labrado, es seguro que pesará 94 quilates más que el famoson *Kohin Naor* de la reina Victoria, valuado en 14.000 libras esterlinas, ó sean 700.000 duros.

El volapuk.—Hé aqui algunas noticias sobre la vitalidad del Volapúk.

En París se ha fundado últimamente una grande Asociacion para la propagacion de esta nueva «Lengua Comercial-Universal.»

En Burdeos se han establecido cátedras de Volapúk y se cuentan por centenares los inscritos á dichos cursos.

En el Ateneo de Madrid se abrirá pronto un nuevo curso de lecciones de dicho idioma, que suponemos estará á cargo del primer profesor de Volapúk en España señor Icarraguirre.

En Bilbao, en Santander y otros puntos de España empieza un movimiento grande en favor del idioma inventado por Schleyer y se trata de constituir sociedades para su propagacion.

En Puerto Rico sucede lo mismo.

Hemos tenido el gusto de ver el precio corriente de un comerciante en vinos de Libourne que lleva en cabeza esta fórmula: «Bonedams Kanoms pamekon in Volapúk» que significa: «Los pedidos pueden hacerse en Volapúk.»

Por fin añadiremos que está ya en prensa el número 3 de la Revista «El Volapúk» que se publica en Madrid.

CHARADA

Cuando desfallece el alma
Primera y dos sin consuelo.
Siento renacer la calma
Dos tercera y cuarta al cielo.
Ah! pues lloras afligido
Tres primera y cuarta TODO,

¿Porqué la paz que has perdido
No buscas tú de ese modo?

Cuadrado enigmático.

.
.
.
.

Llénense estos puntos con letras, que leidas horizontal y verticalmente formen:

- 1.º el nombre de una sustancia pegajosa;
- 2.º el de una ciudad de Africa;
- 3.º el de una embarcacion
- y 4.º un verbo interjeccion.

(Las soluciones el sábado próximo.)

Solució á s' endevinall de dissapte passat:

LLOP.

L' han endevinat: els senyors D. A. M., D. Martí Pons, D. A. A., D. M. S., D. Miquel Perez, D. Martí Timoner, y las señoretas D.ª Catalina Leon y D.ª Antonia Catalá.

¡OJO, SEÑORES DESCIFRADORES!!

Entre los que remitan la solucion á la charada y cuadrado enigmático que preceden, se sorteará una hermosísima oleografía.

Con que, señores, á rascarse la frente, y hasta el sábado próximo.

Perico Cavila.

ANUNCIOS.

LA BALEAR

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija

CONSTITUIDA EN PALMA DE MALLORCA
Segun acta notarial de 8 Febrero de 1876.

CAPITAL: DOS MILLONES QUINIENTAS MIL PESETAS

Agente **Bartolomé Mir Ferrer.**

Imprenta de Salvador Fábregues, Plaza Nueva n.º 10